

PRECIO DE SUSCRICION.

EN TODO EL REINO.

Un mes. . . . . 4 rs.

Tres. . . . . 10

Anuncios y comunicados á precios convencionales.—Los suscritores podrán insertar gratis un anuncio cada mes.

# EL ERESMA,

PERIÓDICO LIBERAL.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Segovia: Librería de Don Juan de Alba, Plaza mayor, 28, ó remitiendo su importe en sellos de 50 milésimas, en carta dirigida al Administrador D. Francisco Santínste Potenda, 5.

Madrid: Principales Librerías; y en provincias en los establecimientos tipográficos

Se publica los Martes, Jueves y Sábados.

## SOBRE DESAMORTIZACIÓN.

Continuacion. (a)

Y últimamente, que para obtener recursos para atender al compromiso en las compras, preciso era que los cereales, las lanas y las maderas tuvieran buena demanda y precios sostenidos.

Pues bien; sin estos cálculos precisos, nuestros paisanos colonos, se arrojaron á hacerse propietarios; y en el período de 1859 al 66, acudieron con tal avidéz á la subasta, que elevaron muchas veces al quíntuplo el valor del remate, y en general al duplo, sin tener presente que durante el mismo período la riqueza territorial adquirió un valor que difícilmente volverá á obtener.

No solo fué este el perjuicio que sobre sí atrajeron, sino que como era natural, los que tenían propiedad y la veían elevar en precio, renovaron sus arrendamientos y les dieron el aumento que la ocasión les presentaba.

Los particulares que compraron fincas al Estado, como era lógico, no las concedieron en arrendamiento si este no les producía un rédito proporcional al capital empleado.

Los resultados de la venta fueron en beneficio del Estado, que recibió por ella una cantidad crecida por el excesivo precio á que se pagó durante algunos años; pero en cambio el numerario desaparecía con rapidez de tal manera que hasta en el día se hace sentir su escasez.

Por esta causa tenemos además paralizado el comercio y la industria en nuestra provincia, con perjuicio de los que á ella se dedican, y no poco del Erario, á juzgar por el descenso que sufrió el impuesto del subsidio territorial.

Otros males acarreó tan impremeditado modo de adquirir: faltos de fondos muchos compradores, acudieron á buscarlos á préstamo, y aun esto llegó á agotarse, haciendo mas aflictiva su suerte por lo subido del rédito, cuando podían encontrarlo.

No faltó quien se vió precisado á vender los bienes que le legaron sus antecesores para pagar los del Estado; otros tuvieron que ceder lo adquirido con pérdida de lo que tenían satisfecho, y desgraciadamente también hay ejemplos de que después de agotada toda clase de recursos, han abandonado bastantes las fincas por no poder continuar satisfaciendo los plazos, quedando reducidos á la miseria, y algunos no pudiendo sufrir tan grandes calamidades tendieron además sobre sus familias el negro crespon de la horfandad mas espantosa.

Hé aquí en nuestra humildé opinion los verdaderos y lamentables errores de la desamortización.

Pero dejemos de exponer hechos tan verídicos como tristes, y echemos una mirada sobre el porvenir en que debemos encontrar la recompensa de crisis tan poca alhagüena.

Nuestra opinion es que para que la desamortización llegue á todo su apogeo, no basta, que la propiedad se haya constituido en libre circulacion; es menester mas.

(a) Véase el número anterior.

No la conceptuamos realizada hasta que veamos que se ha difundido en nuestros pueblos rurales la instruccion que hoy tienen los de otras naciones, por medio de la cual adquieran los conocimientos necesarios para el mejoramiento del cultivo.

Por lo mismo deseamos que una vez que nuestros paisanos finalicen sus compromisos, que poco esfuerzo les falta hacer para conseguirlo, empiecen á disfrutar del beneficio de sus adquisiciones sin dormirse en la inercia que nos es característica, y por el contrario, preciso es estimularles á que procuren por sí escitar el celo de las autoridades populares para crear escuelas de agricultura práctica en que á sus hijos se enseñe el modo de hacer producir á una hectárea de terreno el cuádruplo de lo que hoy rinde, como sucede en países cuyo suelo dista mucho de ser tan feráz como el de esta provincia, apartándose de la rutina de dejar yerma la mitad de las heredades en cada un año.

Es preciso también que no duden de los inmensos beneficios que les traerá el hacer plantaciones de diferentes arbustos en sus heredades que al mismo tiempo que les rindan algun producto les proporcionen abrigo y atraigan la benéfica lluvia sobre terrenos de suyo secos y áridos, purificando el ambiente tan necesario á nuestra existencia.

Hemos demostrado, que si bien pudo haber error en la forma dada á la desamortización, este fué en beneficio del Estado, y que para lo sucesivo vendrá á redundar en el de los particulares si saben aprovechar sus ventajas, por los medios que dejamos indicados.

La propiedad rústica libre de toda clase de trabas, no sujeta á la colonia por un corto número de años como lo estaba anteriormente, tiene por necesidad que mejorar en mucho; y es y será la verdadera riqueza de España.

Que nuestros legisladores formulen las leyes necesarias para fomentarla, dando la preferencia que se merece á la instruccion del agricultor, y entonces veremos á nuestro país á la altura de la Nación mas avanzada.

En esta clase de cuestiones es preciso no apreciar tal ó cual detalle parcial, y por el contrario, deben mirarse siempre bajo el prisma de la general conveniencia.

Los errores, si los hubiese, serán tan pasajeros como el humo, pues tan luego como la desamortización general se halle finalizada, que debiera hacerse en un corto período, y tan luego como la propiedad entre en libre circulacion y se finalice toda clase de ventas, seguros estamos que sea cualquiera el defecto cometido, ni la opinion pública se ocupará de él ni puede haber particular interés en hacerlo, pues ya no tiene objeto; y todo caerá en olvido, como sucede con todas las cosas humanas; y por el contrario, cada cual procurando mejorar su propiedad, bendecirá á los que tales beneficios le proporcionaron para bienestar de las familias y de la Nación entera.

M. C.

De nuestro corresponsal de Madrid.—Muy Señor mío: Tengo el gusto de ser el primero en anunciar á sus lectores que esta tarde han quedado terminados los presupuestos generales del Estado en los que se introduce una economía que pasa de 400 millones de pesetas. Este trabajo se presentará en el Consejo de Ministros que ha de celebrarse mañana, ó á mas tardar pasado mañana. No está decidido aun nada sobre el descuento que ha de imponerse á los empleados y á las rentas y valores; pero respecto á los primeros las tendencias son: que los sueldos desde 6 000 rs. en adelante sean afectados por igual, incluyendo la asignacion de la Casa Real, con un 15 por 100.

Van llegando los Diputados y Senadores y todas las personas notables en la política y la milicia. El 29 son esperados en Madrid el general Serrano y el Sr. Sagasta. El Sr. Castelar es esperado de un momento á otro, pero la reunion preparatoria que ha de tener la fraccion republicana del Congreso, no tendrá lugar hasta tanto que la mayoría no se ponga de acuerdo sobre la conducta que ha de seguir. De todos modos, segun los deseos expresados ya por los diputados radicales que se hayan en la Corte, esperando que se reanuden las tareas parlamentarias, prestarán su mas decidido apoyo al Gobierno, siempre que prosiga la política iniciada y seguida por él hasta ahora.

S. M. sigue siendo objeto de las mas deferentes atenciones en las capitales que visita. Los últimos despachos recibidos de Zaragoza anuncian que de todos los pueblos de la provincia han acudido comisiones para solicitar que el Monarca se presente en los mismos pueblos personalmente para obsequiarle como se merece. Los diputados forales de las provincias Vascongadas saludarán al Rey en Logroño, y como tambien manifestarán iguales deseos, se espera que S. M. prometa complacerles visitando las provincias del Norte en la próxima primavera, siendo posible que le acompañe su augusta esposa.

La fusion borbónica es un hecho, y muchos de los individuos que á ella han asistido se encuentran ya de regreso en España; pero por mas que esta cuestion haya llegado á su término, es lo cierto que los elementos fusionados han quedado mas odiosamente unidos que lo estaban antes, si bien es cierto que se han reverdecido antiguas envidias que darán al traste, antes y con antes, con los coaligados, por mas que á los españoles en general, y al Gobierno en particular no les quite el sueño la actitud en que puedan colocarse los Borbones: ellos bastan y sobran para destruirse por sí propios.

## Noticias generales.

De nuestro respetable colega *La Constitucion*:

**Reunion de Alfonsinos.**—Por fin se celebró el congreso de alfonsinos en París.

Despues de una detenida discusion, se acordó por mayoría que el niño Alfonso fuera educado lejos de su madre.

Quedó desechada la opinion contraria que queria que el ex-príncipe continuara bajo la tutela é inspiraciones de su madre y del círculo de personas que la rodean.

Con esta resolucion parece que los derechos del ex-príncipe adquirirán una fortaleza mayor de la que tenían.

¡Cuánta chochez!

La comunidad judía de Berlin, que se compone de unos 40.000 miembros, celebró hace pocos dias en

2  
sus dos sinagogas una ceremonia en honor al 200 aniversario de la llegada á aquella ciudad de algunas familias israelitas. Esos proscritos fueron á Berlin para ponerse bajo la proteccion del Gobierno que algunos meses antes habia publicado un edicto ofreciendo proteger y acoger á todos los judíos expulsados de los demás países: como esas familias fueron bastante consideradas en Berlin, otras muchas las siguieron, y actualmente Prusia cuenta con 300.000 judíos.

En la sinagoga vieja, inaugurada en 1714, se cantó, en medio de una numerosísima concurrencia, un salmo en hebreo; luego se recitaron algunos rezos, y un predicador hizo la historia de los conflictos del «pueblo de Dios», y terminó su sermón manifestando que tenia una gran confianza en que el porvenir seria para ellos menos cruel que el pasado. Despues se entonó un nuevo salmo, y los fieles se separaron.

En la sinagoga nueva la ceremonia fué mas imponente. Ese monumento, concluido en 1855, es de un gusto semi-árabe y semi-bizantino; su vasto y espléndido interior se hallaba ocupado por una elegante concurrencia. El tabernáculo donde se depositan las leyes del Profeta estaba cubierto de flores, y adornaban el templo numerosas guirnaldas.

Asistieron á ese acto las personas mas notables de Berlin, entre las que se hallaban algunas autoridades locales y administrativas. La ceremonia de la sinagoga nueva se diferenció muy poco de la celebrada en la vieja, terminando tambien con un elocuentísimo discurso pronunciado por el célebre orador M. Geyger.

Segun un periódico de Lisboa, el domingo hizo ciento veinte años que se llevó á efecto en aquella capital un horrible auto de fé en que fueron quemadas 62 personas.

A una persona importante del partido moderado que asistió á la reunion de notables de dicha fraccion, oímos algunos detalles de lo que en ella se decidió.

La pequeña asamblea tuvo lugar en el palacio Besalewski en París en 23 del corriente. Doña Isabel se presentó á la concurrencia acompañada de su señora madre Doña María Cristina. La ex-reina leyó un discurso exponiendo que el objeto de la convocacion era consultar á sus adeptos sobre la educacion de su hijo D. Alfonso para el caso (desgraciado) de que pudiera ocupar el trono español. Despues dijo que ella no volveria á ocuparse jamás de los negocios públicos, y que cedia todos sus derechos á su madre doña María Cristina. Dió á entender que deseaba la reconciliacion y fusion de los Borbones en todas sus ramas y de todos sus partidarios.

Se nombró una comision para que redactara un proyecto de educacion y plan de conducta del partido, cuya comision conferenció despues con doña María Cristina, quedando acordados los puntos sobre que versó el discurso de doña Isabel.

**De El Magisterio:**

El gobierno Italiano ha propuesto á los gobiernos de Europa que se publique una ley internacional de proteccion para los pájaros. En ningun país se les destruye más que en Italia, donde se comen hasta los ruiseñores, y de ellos resulta que no sólo en ese país sino mucho más al Norte á donde van los pájaros en el verano, la agricultura se resiente del estermio de estos intrépidos enemigos de los insectos. Se propone que se adopte por base la ley austriaca, que condena á carcel hasta á los muchachos que sacan los huevos de los nidos.

El *Eco d' Italia* del 2 de Agosto, de Nueva York, refiere el caso más notable que se conoce de longevidad. — Giacomo Tomais, del Canadá acaba de morir despues de cumplir 135 años. Provablemente, como dice nuestro querido colega *L' Independente*, de quien tomamos la noticia, seria el hombre más viejo del mundo. Nunca estuvo enfermo, y recordaba perfectamente toda su vida pasada.

**De La Luz de Avilés.**

La pacificación completa de las vastas y ricas jurisdicciones de Cinco Villas, dice *La Quincena* de la Habana es un hecho, y añade que á los horrores de la guerra ha sucedido la anhelada tranquilidad de la paz; y que los habitantes de los campos, los que alicinados y seducidos formaron en Abril del 69 el principal núcleo de la rebelion de aquellas comarcas, han palpado la horrible realidad de su locura y han vuelto á cultivar sus fincas y á dedicarse á las faenas agrícolas comprendiendo su error y llorando su estrafío.

Se han recibido en Madrid los siguientes despachos telegráficos:

Huesca 26 (tres y cuarenta y cuatro.) — Madrid idem (cuatro y cuarenta y uno.) — El secretario encargado del gobierno al ministro de la Gobernacion:

«Gran afluencia en la estacion de Tardienta, en la que S. M. ha recibido á las autoridades y comisiones de la provincia. S. M. ha continuado su viaje á Zaragoza.»

Zaragoza 26 (cuatro cuarenta y cinco.) — Madrid idem (ocho y cuarenta y cuatro.) — El secretario del gobierno al ministro de la Gobernacion:

«Acaba de entrar S. M. en esta capital en medio del mayor entusiasmo de todas las clases de la sociedad. Se dirige al templo del Pilar.»

Zaragoza 26 (seis y veinte y cinco) Madrid idem (ocho y cincuenta y cuatro.) — El secretario del gobierno al ministro de la Gobernacion:

«En su carrera desde el Pilar, hasta su alojamiento en la capitania general, S. M. ha sido frenéticamente aclamado por un gentio inmenso que apenas dejaba marchar á su caballo. Acaba de entrar en su morada, desde donde presencia en este instante el desfile de las tropas.»

En la bolsa del 26 se ha cotizado: Renta perpétua interior al 3 por 100 s. c., 29,65; Renta perpétua exterior al 3 por 100, 34,25; Idem pequeños, 35,00; Deuda del personal, 29,00; Bonos del Tesoro al 6 por 100 s. c., 79,00; Billetes del Tesoro, 31 de Octubre de 1871, 99,50; Idem al 31 de Enero de 1872, 98,75; Acciones del Banco español, 171,00.

**CABOS SUELTOS.**

Háblase con pavor de cierta *Internacional negra*, entre cuyos fundadores figura el travieso Tejado (don Gavino).

Por lo visto la cosa se funda para honra y gloria del Señor.

Me pasma cómo Dios puede atender sin marearse á tantas santas empresas como se hacen á su nombre, por mas que no á su provecho.

All-Rabà recibe cada noche una silva pacífica en el teatro de la Zarzuela (allá en la Corte).

Se han empeñado en poner en escena lo que no tiene sentido comun ni gracia; y está claro, luego sucede..... lo que sucede.

Los carlistas de Paniza (Valencia) se sublevaron dias pasados.

Hay quien cree que fué por el subido precio de la cebada.

Convengo en que eso de sublevarse debe causarles muchas desazones; pero convengo mucho mas en que si es por cuestion de *subsistencias* deben ser casi mártires.

El *Eco de España* se ha lanzando al campo *bufocritico*, ó por mejor decir le han cansado las plumas de sus corresponsales.

No hay que asustarse; las plumas son de ganso y la caída no puede ser grande, máxime si se considera la altura á que siempre estuvo este órgano *putigmoltejo*.

El Obispo de Cádiz dice en su circular sobre cementerios que se destine un sitio para los *autropófagos*.

No sabemos que en Cádiz hubiese tales *alimañas*.

Parece que felizmente se ván limpiando de *zizaña* los centros administrativos.

Mucho ojo! no vaya á quedar algo y luego tengamos retoños.

Las corridas de toros van de mal en peor.

El Teatro español sigue cada vez mas favorecido. Definitivamente la *civilizacion* se ha reconciliado con nosotros.

Manterola acaba de escribir *El Petróleo*.

¿Y cuándo acabará la memoria sobre *bulas*? digo no, sobre los *cuartos* de las bulas.

El Padre Sechi ha descubierto la explicacion de las protuberancias del Sol.

¿Por qué no se encarga á los astrónomos que descubran algo sobre el asesinato del malogrado General Prim?

A ver si los telescopios son mas afortunados que los Jueces.

El cura párroco de un pueblo de esta provincia prohibió dias pasados el baile público que en las *heras* del pueblo se daba el dia de la funcion del lugar.

A la intimacion del diplomático sacristan, emisario del presbitero, los jóvenes de ambos sexos obedecieron, privándoseles así de un regocijo tan justo como natural.

Si el baile hubiese tenido lugar en la casa del pastor de almas y bajo ciertas condiciones, quizá, quizá no le hubiese prohibido. Y sobre todo, ¿Qué facultades tiene un cura para meterse á prohibir bailes?

¿O hay algo en los *Cánones* sobre compases de piés?

D.

## Seccion de anuncios.

### AVISO.

Se vende un magnifico Toro semental, de cuatro años y medio, negro, y raza de Piedrahita. Tasado en 3000 rs., se dará en la mitad.

Daràn razon en la *Imprenta de El Eresma.*

### HOMENAJE.

Despues de haber gastado en vano una importante fortuna para aliviarme de los terribles y crónicos dolores reumáticos, musculares, nerviosos, gotosos, etcétera, que, como es notorio en la córte, desde muchos años me tenia literalmente ciego, doblado y baldado, con el desconocido prodigioso bálsamo para uso exterior, preparado en Alemania por el célebre doctor D. Isaac Kroosw, y con la leche de ciertas almendras que cada cual puede preparar por sí mismo, cuyas recetas é instruccion tengo, en menos de tres meses me hallo perfectamente curado.

Madrid.—Calle de Jardines, 30, principal izquierda.  
—Abogado Luis Berthémy, profesor de ciencias é idiomas.

### SALUD Y ENERGIA A TODOS LOS ENFERMOS.

Logrados sin medicina, purgantes, ni gastos, por la deliciosa

#### HARINA DE LA SALUD,

## REVALENTA ARABIGA

DU BARRY

d Londres

(Premiada en la Exposicion de Nueva York, 1854.)

Cura radicalmente las malas digestiones (dipepsias), gastritis, gastralgias, estreñimientos habituales, almorranas, flemas, vientos, palpitations, diarrea, hinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos despues de comer y durante el embarazo, dolores, agrieses, calambres, espasmos, é inflamacion del estómago, de los riñones, del corazon, de costado y de espalda, todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento, de la membrana mucosa, vejiga y bilis, insomnios, tós, opresiones, asma, catarro, tisis (consuncion), herpes, erupciones, descaecimiento, agotamientos, parálisis, diabéticas, reumas, gota, fiebre, histérico, irritacion de los nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palideces, supresiones, hidropesias, reumatismos, gripe, falta de frescura y energia, y fiebre amarilla.

Ella es tambien el mejor fortificante para los niños débiles como para las personas de toda edad, fortaleciendo los músculos, y consolidando las carnes.

Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios, y nutre mas que la carne, proporcionando pues doble economia.

*Extracto de 72.000 curaciones, rebeldes á todo otro tratamiento.*

Certificado, núm. 58,614 de la Señora Marquesa de Bréhan.

Muy señor mio: Por resulta de un mal de hígado habia caído en un estado de atenuacion que habia durado siete años. Me era enteramente imposible distraerme con la lectura, la escritura ó la mas sencilla labor de aguja; sentia punzadas nerviosas por todo el cuerpo; digería el alimento con mucha dificultad; por la noche estaba con-

tinuamente desvelada, y me hallaba sujeta á una agitacion nerviosa insoportable que me hacia andar horas enteras de un lado á otro sin poder reposar un solo momento. El rudo del tráfico ordinario y aun la misma voz de mi doncella me incomodaba: sucumbia bajo una tristeza mortal, y el trato de mis semejantes habia llegado á serme penoso. Varios médicos ingleses y franceses me habian prescrito remedios inútiles, y habiendo perdido toda esperanza de curarme, quise probar su arina de salud. La Revalenta Arabiga, ¡Bendito sea Dios! me ha hecho revivir; puedo ahora ocuparme en toda especie de labor, hacer y recibir visitas; finalmente, he recobrado mi posicion social.—De V. muy agradecida, Marquesa de Bréhan.

Núm 52,081.—El Sr. duque de Pluskou, mariscal de la córte, de una gastritis.—Núm. 62,476, Sainte Romaine des Isles —Loado sea Dios! La Revalenta Arabiga ha puesto fin á mis 18 años de sufrimientos horribles del estómago, su tores nocturnos y malas digestiones, J. Comparet cura.—Núm. 44,816.—El Sr. Arzodiácono Alex. Srtuardo, de tres años de sufrimientos horribles de los nervios, de reumatismo agudo, insomnios y cansancio continuo.—Número 46,210.—El Sr doctor en medicina, Martin, de una gastralgia é irritacion de estómago, que le habia hecho provocar quince y diez y seis veces por dia durante ocho años.—Núm. 46,218 El coronel Watson, de la gota, neuralgia y estrañamiento obstinado.—Núm.—49,422. El Sr. Baldwin, de la mas completa desorganizacion, parálisis de los miembros, á consecuencia de excesos de la juventud.—Núm. 53,860.—La señorita Gallard, calle du Grand Saint Michel, en Paris, de una tisis pulmonar, despues de haber sido declarada incurable en 1855, no quedándole mas que algunos meses de vida. Hoy 1868 se encuentra gozosa y con una completa salud

### ¡Cuidado con las falsificaciones!

**BARRY DU BARRY Y COMP.**—Calle de Valverde, núm. 1, Madrid.—Precios fijos de la venta al por menor en toda la Peninsula: En cajas de hoja de lata de  $\frac{1}{2}$  libra, 12 rs.; 1 libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; y de 24 libras, 300 rs.

### LA REVALENTA AL CHOCOLATE,

(Privilegiada por S. M. la Reina de Inglaterra.)

Alimento exquisito, eminentemente nutritivo, asimilando y fortificando los nervios, el estómago y las carnes, y renovando la sangre; dá el apetito, la digestion con sueño tranquilo, fuerza á los nervios, á los pulmones, y al sistema muscular.

*Cura n. 72.448.*—Cádiz 3 de Junio de 1868.—No puedo menos de manifestar á ustedes los brillantes resultados que he obtenido propinando su *Chocolate de Revalenta* á mi señora. Muchos años hacia que padecia de agudos dolores intestinales; y de insomnios pertinaces; merced á este sorprendente especifico ha quedado completamente restablecida.—VICENTE MOYANO.

En polvo, en cajas de 12 tazas, 12 rs.; de 24 tazas, 20 rs.; de 48 tazas, 34 rs.; de 120 tazas, 80 reales, ó sean 4 cuartos la taza.

*Barry du Barry y comp., 1, calle de Valverde, Madrid.*

—Lisboa: H. Dabeux, rua de Prada, núm. 11, y generalmente en casa de todos los drogistas, boticarios y ultramarinos de Madrid y demás provincias.

Segovia: 1871.—Imp. de Alba.